

FICHA INFORMATIVA PARA PRESENTACIÓN DE EVENTOS

DÍA NACIONAL DEL MAÍZ

LÍNEAS DE FUERZA

El 26 de abril de 2021, las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y de Educación Pública (SEP) firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de desarrollar programas de educación ambiental para la sustentabilidad en instituciones educativas oficiales y particulares de nivel básico, medio superior y superior, así como en las diferentes modalidades y opciones educativas.

Uno de esos programas es el de los Días Conmemorativos Ambientales, cuyo objetivo es promover la reflexión en las comunidades educativas sobre la importancia de recordar fechas ambientales significativas en la vida y cultura nacional, a fin de fortalecer lazos de identidad, así como valorar y defender el patrimonio biocultural de México.

El Día Nacional del Maíz se celebra el 29 de septiembre, fecha en la que muchas familias campesinas acostumbran cosechar los primeros elotes y festejar a San Miguel Arcángel, protector de la milpa.

La conmemoración surge en 2009 desde el movimiento social Campaña Nacional Sin Maíz No Hay País, para reivindicar la diversidad de maíces nativos, la agrobiodiversidad y la riqueza natural y cultural de México. Actualmente, comunidades campesinas e indígenas, organizaciones sociales, escuelas y ciudadanos celebran ese día con actividades educativas, culturales y recreativas.

En 2021, se busca promover el encuentro, la reflexión y la acción de las comunidades educativas con el maíz, así como destacar su importancia como sustento, bien cultural y recurso económico de México y América Latina, e invitarlas a rescatar las variedades nativas como parte de la tradición y ritos a su alrededor. Para ello, en las escuelas de educación básica y media superior del país se elaborarán y compartirán relatos, dibujos, fotografías y recetas gastronómicas, y en los planteles de las universidades tecnológicas y politécnicas se realizarán conferencias, exposiciones e intercambios de semillas criollas, talleres, muestras gastronómicas y eventos artísticos y culturales.

Es importante mencionar que México es el centro de origen y diversificación genética del maíz. Éste es uno de los cereales más importantes del mundo, sustento y base de la alimentación y economía de las y los mexicanos, pilar de nuestras culturas indígenas y campesinas, bien común a preservar en toda su diversidad y libre de organismos transgénicos, materia prima en la industria de la alimentación y cultivo fundamental para el futuro de la agricultura en el contexto del cambio climático.

En América Latina se han descrito cerca de 220 razas de maíz, de las cuales alrededor del 30% se encuentran en México. El maíz ha sido adaptado a condiciones ambientales tan diversas que hoy en día se produce en toda la república. Los pueblos originarios han contribuido significativamente en ello mediante la acumulación y difusión de conocimientos sobre las condiciones naturales de los suelos y de los fenómenos meteorológicos.

Las principales entidades productoras de maíz son Sinaloa (22%), Jalisco (14%), Estado de México (8%), Michoacán (7%), Guanajuato (6%), Guerrero (5%), Veracruz (5%), Chiapas (5%), Chihuahua (4%), Puebla (4%). El 20% restante proviene de diversos y pequeños cultivos de los demás estados del país.

En México el proceso de cultivo y producción de maíz nativo se encuentra en riesgo debido, entre otros factores, al abandono del campo y zonas rurales por falta de apoyo económico, la migración que ha frenado la transmisión de conocimientos de padres a hijos y las semillas transgénicas que han desplazado a las especies criollas, generando una dependencia económica y tecnológica de las empresas transnacionales.

